



*Feuilles mensuels
de la
SOCIÉTÉ NANTAISE
de PRÉHISTOIRE*

68^{ème} année
Mai-Juin 2024

n° 598

www.snp44.fr

Siège social : Muséum d'Histoire Naturelle - 12, rue Voltaire - 44000 NANTES - CCP 2364-59E

VIE DE LA SOCIÉTÉ

AGENDA

Prochaines activités:

- **Dimanche 9 Juin** Sortie familiale : Visite du site des tumulus de Bougon (79).



Les inscriptions sont complètes.

RDV pour le covoitage : Départ 8h30 parking Pirmil à Nantes.

Pour ceux qui s'y rendent directement, RDV à 10h20 au site de Bougon.

Prévoir le Pique-Nique.

-0-0-0-0-0-0-0-

Conférences à venir :

- **Dimanche 20 Octobre** : Oscar Fuentes, docteur en préhistoire et archéologue, étudie l'art rupestre préhistorique. Il nous fera une conférence sur « **La figuration humaine dans l'art paléolithique** »
- **Dimanche 17 Novembre** : Dominique Sellier, géomorphologue, professeur émérite à l'Université de Nantes. Il a aussi publié « Les Champs de menhirs du Pays de Carnac ». C'est un spécialiste de la géomorphologie des mégalithes. Il nous fera une conférence sur : « **Les alignements de Carnac** ».
- **Dimanche 15 Décembre** : Julie Rémy, archéologue, chargée de recherche, CNRS CReAAH-Nantes, LARA-UMR6566 Nantes Université, nous présentera : « **Les fouilles de l'oppidum de La Ségourie** »

-0-0-0-0-0-0-0-



NÉCROLOGIE

HOMMAGE A JEAN LEBERT

C'est avec tristesse que nous avons appris le décès de Jean LEBERT, âgé de 95 ans, à la fin du mois d'avril.

S'il ne compte pas parmi les membres fondateurs de la S.N.P., il en était l'un des plus anciens adhérents, puisque, - comme il le rappelait en ce début d'année -, il s'inscrivit à la Section Nantaise de Préhistoire en mars 1952, peu après son retour du service militaire dans l'Infanterie de Marine, en affectation en Oubangui-Chari (actuelle République de Centrafrique).

Jean LEBERT fut une figure marquante de notre société, s'investissant beaucoup pour son fonctionnement : secrétaire pendant de nombreuses années, il assuma la lourde tâche des Feuillets mensuels de 1967 à 1972 ; il fut également à la manœuvre comme président.

Assidu aux conférences et aux sorties, il consacrait en outre une partie de ses vacances estivales à des chantiers de fouille préhistoriques, entraînant dans son sillage sa femme Nicole et leurs enfants.

On le trouve ainsi à l'œuvre sur le gisement moustérien de Pas-Chalène, à Montbert, en 1953 ; avec un groupe d'amis de la S.N.P., il fait partie des fouilleurs bénévoles fidèles à Henri Delporte, opérant sur les sites de La Rochette et de La Ferrassie, dans le Périgord.

On ne saurait bien sûr oublier les nombreuses journées passées en Brière, sur la Butte-aux-Pierres, sous la houlette de Gabriel Bellancourt ; il fut un co-équipier actif dès la première heure.

L'expérience des chantiers archéologiques périgourdins lui permit d'acquérir une solide connaissance des industries du Paléolithique supérieur.

La passion de l'archéologie l'habita toute sa vie, et même lorsqu'il ne put se déplacer pour assister à nos séances, il continua à s'informer des découvertes récentes et lisait toujours avec intérêt les Feuillets mensuels et les Bulletins d'études.

En bon Breton, Jean aimait la mer. La Turballe était son port d'attache, et rien ne lui était plus agréable que d'embarquer pour une pêche aux maquereaux.

Jean laisse le souvenir d'une personne bienveillante, au contact facile, et d'une amitié sincère.

Pour ma part, je n'oublierai pas de sitôt les moments de franche camaraderie en Brière, en Dordogne, ou lors de nos deux expéditions islandaises.

La Société Nantaise de Préhistoire adresse ses condoléances et ses cordiales pensées à ses enfants et à ses proches.

Patrick LE CADRE

-o-o-o-o-o-o-o-



HOMMAGE A HENRI POULAIN



Notre collègue Henri Poulain est décédé le 11 mai 2024, à l'âge de 90 ans.

Il commença sa carrière archéologique à Rennes, à la DRAC Bretagne, en 1969. Lorsque fut créée celle des Pays de la Loire, à Nantes, il intégra le service comme technicien, sous la direction de Jean L'Helgouac'h, avec qui il participa à de nombreuses recherches, ce qu'il aimait rappeler lors de nos séances.

Henri était un bon connaisseur de la préhistoire bretonne, notamment du mégalithisme ; il a fait partie des équipes qui ont œuvré sur de célèbres monuments de notre région : tertre de Brétineau à Guérande, dolmen de la Joselière au Clion-sur-mer, dolmens des Mousseaux à Pornic. Il fut également présent lors des travaux menés sur le camp néolithique des Prises, à Machecoul.

Il fut co-signataire de plusieurs articles :

- Un dépôt de poterie à l'Alnais, à Fay-de-Bretagne, Annales de Bretagne, 1971.
- Le dépôt de St-Léonard-des-Bois, « Grandchamp du veau d'or », Sarthe, Bull. Sté Préhistorique Française, 1999.
- Découverte de l'Age du Bronze moyen en Loire-Atlantique – Haches à talon de Besné et bracelets de type Bignan à Derval et Conquereuil, Revue Archéologique de l'Ouest, 1999.
- Introduction à l'étude du tertre de Brétineau à Guérande (L.Atl.), Revue Archéologique de l'Ouest, 1998.
- Le monument mégalithique de la Joselière (ou du Pissot), au Clion-sur-Mer (L.Atl.), Revue Archéologique de l'Ouest, 1989.
- Le cairn des Mousseaux à Pornic et les tombes mégalithiques transeptées de l'estuaire de la Loire, Revue Archéologique de l'Ouest, 1984.

Henri fut très actif dans notre association, dont il assuma la présidence pendant quelques années. Il en était l'un des présidents d'honneur. Lors de nos sorties de terrain, nous bénéficiions de son savoir.

Nous conserverons de notre ami l'image d'un passionné de la Bretagne, au contact chaleureux et jovial, toujours disponible, ne serait-ce que pour prêter sa documentation, en particulier les cartes postales de sa collection.

Henri Poulain repose désormais à Pipriac, sa commune d'origine, à laquelle il était très attaché.
Kénavo, Henri.

Les membres de la Société Nantaise de Préhistoire présentent leurs sincères condoléances à Madame Poulain et à sa famille.

Patrick LE CADRE

-o-o-o-o-o-o-o-



JOURNÉES ARCHÉOLOGIQUES DE BRETAGNE 2024

Les journées archéologiques de Bretagne se dérouleront le Vendredi 31 Mai au Palais des Arts et des Congrès de Vannes (56).

Pour ceux qui souhaitent y assister programme, informations et inscriptions :

<https://www.culture.gouv.fr/regions/DRAC-Bretagne/journee-archeologique-regionale-en-bretagne-l-actualite-de-la-recherche-mise-en-lumiere>

-o-o-o-o-o-o-o-

CONFÉRENCE



Association Mégalithes en Retz

Maison des Associations 4 rue de Lorraine 44210 PORNIC
06 58 58 99 95 contact@amer-asso.info
http://amer-asso.info



Antenne Océanique

30 rue de la Bernerie 44210 PORNIC
06 58 58 99 95 samh-oceanique.info
<https://samh-oceanique.info>

Dans le cadre de la Journée Européenne de l'Archéologie, l'A.M.E.R. et la S.A.M.H. se rejoignent pour organiser avec la ville de Pornic un conférence le Samedi **15 juin 2024** :

Pays de Retz - L'émergence du monumentalisme : menhirs et dolmens

La conférence de Jean-Marc Large aura lieu au théâtre Saint-Gilles de Pornic à 10 heures et les questions posées par les auditeurs trouveront leurs réponses à 11h30 sur le site de la Joselière.

-o-o-o-o-o-o-o-

VU DANS LA PRESSE ET SUR LE WEB

Futura-Sciences le 12 Avril 2024 :

« Ces femmes du Néolithique ont été tuées suivant le rituel macabre de l'incaprettamento ! »

C'est à Saint-Paul-Trois-Châteaux, dans la vallée du Rhône en France, que des archéologues ont fait une étonnante, et plutôt macabre, découverte qui nous renseigne néanmoins sur les pratiques sacrificielles au Néolithique. Trois squelettes de femmes ont en effet été découverts au fond d'une fosse, sur un site présentant d'autres silos dont certains étaient vraisemblablement utilisés pour le stockage de denrées alimentaires. Si l'emplacement de la « tombe » est déjà étrange, la position des corps a immédiatement intrigué les scientifiques, les laissant penser qu'il ne s'agissait pas là d'une sépulture classique.

<https://www.futura-sciences.com/sciences/actualites/archeologie-ces-femmes-neolithique-ont-ete-tuees-suivant-rituel-macabre-incaprettamento-112803/>

-o-o-o-o-o-o-o-

Gérant des feuillets : Didier POINTEAU ISSN 0992-7921

Contact : pointeaudidier@gmail.com